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北京大型商场复苏至疫前水平
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销售、客流创新高

正值“金九银十”的销售旺季，北京商场

涌现各种店庆、促销活动，北京消费市场全

面回暖。北京商报记者走访朝阳大悦城看

到，周末正值朝阳大悦城10周年店庆，各种

新奇的表演、游戏吸引了不少消费者参与。

其中，消费者购物满1088元可参与“真人推

币机”游戏，通过游戏还可获得相应奖金和

礼品。

朝阳大悦城相关人员向北京商报记者透

露，仅9月12日店庆首日，单日客流量达8.8万

人次；单日销售额实现3381.5万元，其中有

118家店铺在当天成为北京销冠，46家为全国

销冠。此外，在9月12日当天，青年客群消费占

比约62%，会员消费占比为56%。

上述人员表示，店庆日的表现虽然与去

年同期相比还略有差异，但这已是今年疫情

以来，客流和销售额的最高点。

同日，北京商报记者在9月13日走访朝阳

合生汇看到，该商场在下午时段客流也不少。

下午5点前后，记者在负一层的乐乐茶排队看

到，该时段点餐需要等候51个订单，大概等半

小时才能拿到饮品。

紧邻乐乐茶的星巴克也已座无虚席。同

时，近日刚刚开业的网红店奶奶的美食在5

点左右已经排起长队，同样需要等候20分钟

左右。

位于合生汇6层的疯克大象IP欢乐餐厅

服务人员向北京商报记者表示，在近期周末

的高峰时段，消费者排队时长大约40分钟至1

小时，相比前几个月确实客流增长不少。合生

商业相关负责人也向记者透露，仅9月12日当

天，客流已经超过了12万人次。

此外，北京商报记者从祥云小镇获悉，在

9月12日周六当天，祥云小镇举办“疯抢节”，

单日销售额达834.32万元，环比增长93%，同

比增长2%；客流为5.73万人次，环比增长3%，

同比增长5%，其中儿童业态销售额达63万

元。从数据来看，祥云小镇不仅实现了疫情以

来的客流、销售新高，同时还超过了疫情之前

的表现。

不过，并不是所有商场都像上述项目的

表现那么乐观。

北京商报记者在9月13日走访了方庄时

代LIFE购物中心、芳圆里IDMALL看到，即使

在周末时段，这两个商场的客流也并不多，大

多是一些家庭消费者在中庭及户外广场区域

玩耍，较难见到年轻消费者的身影。与此同

时，记者获悉，天桥百货商场受疫情影响，部

分商户正在进行撤店打折促销。有商户向记

者透露，天桥百货与其他商场相比，在品牌和

硬件上都存在一定的落差，加上疫情的影响，

商户的撤店、撤柜时有发生。

卖场换新是关键

其实，同在北京，不同商场面临不一样的

境遇，这中间有迹可循。

仲量联行华北区总监米阳表示，在新冠

疫情的席卷之下，市场面临着前所未有的挑

战。越是如此，各方越需要充分了解瞬息万变

的市场趋势，积极调整发展策略，在往后的市

场新格局中占据有利地位。

北京商报记者在长期走访中注意到，近

几个月以来，朝阳大悦城更换了不少品牌，

如原来的太平洋咖啡变成了北方首家

GONTRANCHERRIER，同时还引入了北

京首家姚姚酸菜鱼、华北区首家国货彩妆橘

朵。尤其近期开业的品牌中，餐饮的新门店

相对较多，如糖水川菜、爸爸糖手工土司、小

大董等。

祥云小镇在疫情期间也开始发力夜间经

济。祥云小镇对今年的深夜食街进行了升级，

以“深夜有酒”为主题，不仅包含了各国特色

餐饮，还加入了一些各国精酿，如新入驻的国

内 精 酿 品 牌 “ 牛 啤 堂 精 酿 啤 酒 餐 吧

NBeerPub”。除了深夜食街外，祥云小镇还组

织了一些主题活动的互动，如美酒节，球迷月

等契合节点性活动。祥云小镇相关负责人表

示，通过酒文化的多重渗透，多维度刺激夜经

济的持续发酵。

朝阳合生汇在近期推广年卡付费会员增

加用户黏性。北京商报记者了解到，进入9月，

朝阳合生汇推出了99会员月活动。消费者通

过购买年卡会员，不仅可以领取免费停车券、

享受品牌折上折、在会员专享区域休息等服

务，还可以获得盲盒、化妆品礼包以及儿童游

乐的优惠等等。合生商业相关负责人表示，除

了常规的会员服务，通过一些年轻人喜爱的

游乐和限量款盲盒，吸引了不少消费者成为

会员，也增加了商场与会员之间的黏性。

对于商场而言，疫情后的卖场调改至关

重要。

北京商业经济学会常务副会长赖阳指

出，当前的消费者已经不再是追求纯粹的商

品消费需求，更多的是对生活品质提升的需

求需要进一步满足。如果商家仅靠打折促销

的方式来吸引消费者到店，这样很难保持长

久的黏性。所以，不论是商场还是商家，仍需

引入流行的IP活动，这样才能将消费者长期

留下。

转型局限需打破

此前，部分商场出现过退租现象，商家经

营也一度难上加难，但是，不同专家和商业机

构都认为，虽然疫情客观上造成了销售业绩

显著下滑，但业主可以保持积极主动，在原租

户退租后转变落位思路、更换业态品牌，调整

项目租户结构。

仲量联行相关负责人指出，疫情期间其

实是商场顺应新的消费潮流进行调改的机

会。在多重影响下，各业态均面临去伪存真的

过程。此前部分引领扩张趋势的零售商增长

失速，但另一些品牌反而进一步巩固了自身

地位，提升了市场份额。因此，同业态内部必

然有一定的流动和整合，业主方在接触新租

户时更应关注品牌的稳定度，才能更好地抵

御未来的竞争压力和突发事件，保证项目品

质和稳定性。

同时，赖阳认为，商场转型不应该局限在

品牌、环境、格局及业态占比分布上，还应该

从内在的活动举办形式上去尝试改革。过去

的商场活动更倾向于价格折扣，目前实体商

业的活动则应转型为娱乐、好玩的体验，营造

有意思的氛围，打造主题活动，精选和调整有

特色的新颖品牌资源，这样才能让消费者保

持新鲜度和好奇感。

此外，CAP商业观察方面提出，品牌招商

是商业项目当下的重中之重。在招商前，项目

需要对定位进行深化研究，还要对竞争项目

的定位、规划、品牌做深入研究，以及对目标

客群的消费习惯和消费倾向更深入的思索。

这样在引入主力商家和品牌商家时能够进行

更深入的分析和筛选。

北京商报记者 赵述评 刘卓澜/文并摄

进入9月中旬，国内疫情从发生到有效控制已过去了200多天，北京实体商业从最

初的零散客群到逐步恢复，到如今已经出现常态性客满。9月13日，北京商报记者走访

了朝阳大悦城、合生汇等地标性购物中心发现，周末时段，这些知名商场的客流与疫

情之前的表现几乎已无差别，部分高峰时段热闹更甚。

不过，形成反差的是，一些社区商场仍迟迟未走出不利影响。在分析人士看来，今

年疫情期间对商场其实是一个自我调整的周期， 那些积极对场内品牌进行换新的项

目，走到现在，已经具备了快速吸引消费回流的条件。

消费金融行业再迎来标志性事件。9月11

日，重庆银保监局一则关于马上消费金融股份

有限公司（以下简称“马上金融”）首次发行A股

股票并上市的批复引发市场关注。这一事件背

后，零售企业物美或将成为最大赢家。北京商报

记者注意到，物美科技集团有限公司直接持有

这家公司17.26%的股份成为第三大股东。同时

马上金融第一大股东重庆百货大楼股份有限公

司也与物美有所关联。

马上金融谋A股上市

国内或将迎来首家消费金融公司IPO。9月

11日，重庆银保监局发布关于马上金融首次发

行A股股票并上市的批复，原则上同意马上金

融公司首次公开发行A股股票，发行规模不超

过13.33亿股。这也意味着马上金融的IPO之路

迈出关键一步。

针对上市一事，马上金融创始人、董事长赵

国庆回应北京商报记者称，马上金融启动上市，

有利于拉动内需，助力国家双循环、内循环战略

实施；有利于践行普惠金融，促进消费升级；有

利于服务实体经济，支持供给侧改革；有利于消

费金融行业稳健、健康、可持续发展，有利于加

快重庆建成内陆国际金融中心。

“马上金融谋A股上市，主要基于自身的发

展考虑。”麻袋研究院高级研究员苏筱芮告诉北

京商报记者，根据行业生命周期理论，消金行业

已逐步从成长期迈向成熟期，市场增长率不高、

行业盈利下降都会成为一种趋势，在此基础上

谋求上市，一方面可以获取优质“补血”渠道，抵

御“资本荒”的风险，为进一步扩大业务规模夯

实根基，另一方面则可以优化公司治理和提升

品牌知名度。

物美得利

马上金融上市获批，其背后股东也受到关

注，其中近年来接连布局金融类业务的物美则

备受关注。其中，马上金融第一大股东为重庆百

货大楼股份有限公司，持股比例为31.06%；第

三大股东为物美科技集团有限公司，持股比例

为17.26%。值得注意的是，物美科技集团有限

公司同时还持有马上金融第一大股东重庆百货

大楼股份有限公司的控股股东重庆商社45%的

股份。

马上金融背后的股东物美，作为一家区域

型零售企业，为何会布局金融业务？北京商报记

者发现，金融类业务投资获利已经占物美净利

润的23.5%。对于马上金融上市获批的消息，北

京商报记者采访物美方面，但截至发稿，对方尚

未回复。

对于物美投资消费金融板块，在和君咨询

合伙人、连锁经营负责人文志宏看来，从逻辑上

来讲是成立的。消费金融其实主要是面向消费

者。“零售产业集团主要是在于手里有大量消费

数据和资源，以此为基础来发展消费金融，是一

个很顺的逻辑。就像现在看到京东，同样是零售

业务发展到京东金融业务”，文志宏说。

事实上，除了马上金融之外，物美还持有泰

康人寿9.22%股权、河北融资租赁公司11.48%

股权。其中，马上金融带来1.47亿元净利润，泰

康人寿、河北融资租赁公司在2019年分别为物

美集团贡献了3.7亿元、0.42亿元现金红利收益，

共占物美净利润的23.5%。

“上市与否对物美除了投资回报，还可以实

现因上市募资增强实力后，反哺合作业务。”香

颂资本董事沈萌表示，消费金融对于消费零售

可以起到促进的作用，利用入股牌照企业，可以

无缝对接相关业务，对于消费金融企业而言，有

零售企业作为股东也容易低成本获客。

助力物美赴港IPO？

事实上，物美此前曾多次传出将赴港

IPO的消息。今年5月，有消息称，物美集团

计划明年在港IPO，拟集资10亿-20亿美元

（约合78亿-155亿港元）。

物美当时曾迅速公开回应。物美副总裁张

正洋在531物美感恩季活动上表示，公司现金

流充裕、财务健康，为了推进物美线上线下一体

化、数字化发展，不排除寻找资金的支持，以及

在资本结构上做出新的尝试。

尽管在这次公开回应中物美表示现金流

充裕。但在业内看来，物美在大量收购后，需

要进行外部资金补充、缓解流动性紧张。据界

面新闻报道称，一位离职的物美人士表示，去

年物美曾在内部提及的计划3年之内上市，现

在突然加速了，可能是频繁收购导致资金需

求变大。

据不完全统计，在创始人张文中回归后，

物美再次开启频繁的并购。仅2018年至今，包

括此番收购麦德龙中国在内，物美在收购方面

已经花费超150亿元———此前拿下百安居的14

亿元，收购乐天玛特的14.2亿元，入股重百的

27亿元，加上此次收购麦德龙中国费用预计在

15亿-20亿欧元（约合117亿-157亿元人民币）

左右，收购金额预计超过150亿元人民币。同

时，也使物美的负债规模极速增长。

数据显示，2016-2019年，物美集团总负债

分别为303.58亿元、301.73亿元、332.16亿元和

407.1亿元。同期，物美集团资产总额分别为

548.74亿元、566.41亿元、613.86亿元和734.98

亿元。截至2020年3月31日，其负债合计达到

472.2亿元，同比增长30.21%。

“马上金融的上市对于物美赴港IPO是有

帮助的，因为马上金融成功上市之后意味着物

美持有的股权估值价值也会增加，从这个意义

上来讲是有帮助的。”文志宏表示，尽管物美作

为马上金融的股东，但毕竟物美本身可以定位

为零售或者科技企业，那么金融可以作为另一

个板块。所以马上金融单独上市并不影响物美

另外的资产、产业去独立上市。

北京商报记者 岳品瑜 刘四红 赵驰

马上金融谋A股上市 物美成最大赢家？
北京商报讯（记者 赵述评 实习记

者 翟枫瑞）9月13日，有媒体发布茅台酒
将上调出厂价的公告在白酒圈疯传。这

则公告显示，茅台将上调53度飞天茅台

500ml（带杯）出厂价，由969元/ 瓶上调

至1199元/瓶；直销渠道价由1299元/瓶

上调至1499元/瓶；建议零售价由1499

元/瓶上调至1699元/瓶。针对这则上调

出厂价新闻，茅台经销商向北京商报记

者表示，目前并未接到任何提价消息。茅

台官方也发文辟谣称，贵州茅台并未对

飞天茅台及其他产品进行提价，希望大

家不信谣、不传谣。

事实上，茅台酒的出厂价是否会有

所调整，一直备受业内关注。贵州茅台

作为白酒市场的龙头企业，今年在资本

市场增长势头强劲，无论是股价还是市

值，均屡创新高。与此同时，茅台酒在终

端市面上的表现也是十分抢眼，终端价

格居高不下，部分地区终端价格已突破

3000元/瓶。

酒类营销专家肖竹青表示，茅台价

格上涨，是大概率事件。目前茅台的出厂

价为969元/瓶，而终端价格稳定在2800

元/瓶，部分地区价格超过3000元/瓶，茅

台渠道代理商的利润远大于茅台酒厂的

利润。未来茅台酒的价格一定会有所增

长，而对于涨多涨少、分阶段涨到什么程

度，这就取决于公司未来的计划。

北京商报记者查阅资料发现，贵州

茅台上一次正式提价，要追溯到2017年

年底。据公开资料显示，贵州茅台在2017

年12月发布公告称，自2018年起，公司将

适当上调茅台酒产品价格，平均上调幅

度18%左右。值得注意的是，这是贵州茅

台五年来首次上调出厂价，出厂价由819

元/瓶，上调至现如今的969元/瓶。从资

料来看，贵州茅台对于提价这一行为，可

谓是相当谨慎。事实上，茅台集团高层

也曾在公开场合明确表示，茅台酒不会

随意调整价格，仍然坚持以稳定价格为

政策。

随着中秋、国庆佳节临近，白酒的消

费旺季将至，白酒需求也在不断提升。肖

竹青表示，茅台酒的价格很大一部分是

通过供需关系所决定。目前市场上消费

者对于茅台酒的需求量很大，需求是刚

性的，但茅台每年的产量有限，在供不应

求的关系下，茅台酒的价格一定会有所

增长。

值得注意的是，据贵州茅台官方微

信近日发布的文章显示，茅台酒制酒厂

再添新动力，18栋制酒生产房建成投

用，启动试生产。据了解，此次试生产的

18栋制酒生产房，将于10月17日全面正

式投产，投产后，茅台酒基酒年产将达

5.6万吨。

肖竹青表示，茅台酒的平均生产周

期为五年，在扩产后，需要用五年的时

间才会出厂销售。这就意味着今年投产

生产的基酒，在五年以后才能进入市场。

所以在这五年的时间里，市场上的茅台

酒依然会呈现出供不应求的状态。在五

年之内，茅台的价格依然有可能会出现

增长。

茅台辟谣出厂价上涨

有媒体发布茅台酒将上调出
厂价，茅台官方发文辟谣称，贵州
茅台并未对飞天茅台及其他产品
进行提价。

辟谣

朝阳大悦城

祥云小镇

朝阳合生汇

销售额达834.32万元

环比增长93%

同比增长2%

儿童业态销售额达63万元

朝阳大悦城
9月12日客流分析

8.8万人次

5.73万人次

12万人次

青年客群消费占比约62%

会员消费占比为56%

9月12日
各大商场客流对比

祥云小镇
9月12日销售额


